
香港文匯報訊（記者 岑志剛）立法會拉布為禍，多項公共基建工程未獲撥款上馬。建造業大聯盟

昨日指出，立法會財委會因拉布延誤批核基建撥款，去年10月至今只通過4.7億元新工程項目，若新

工程項目未能通過撥款，將嚴重影響建造業前景，包括40萬名從業員及家庭成員過百萬人生計。他們

促請立法會及相關事務委員會主席「剪布」，盡快通過工程合約。立法會財委會主席陳健波建議日後

採用「雙線行」方式，將具爭議及不具爭議的項目分成兩條隊審議，加快民生項目的審議。
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「港大罷課委員會」昨日策動的罷課集會
反應冷淡，參與者寥寥可數，擾攘了3小時便
草草收場。罷課以激進脅迫手段爭取無理訴
求，令港大高度政治化，最大的受害者是學
生，罷課當然不得人心。可笑的是，罷課搞
手不敢面對遭師生離棄的現實，反而砌詞掩
飾失敗，推諉宣傳不足、議題艱深，實在自
取其辱，自欺欺人。事實已經證明，港大廣
大師生厭倦政爭，罷課完全背離民意，失敗
收場在所難免。

此次的罷課行動醞釀了個多月，一早就大
事張揚，提出所謂四點訴求，包括成立專責
小組審視《港大條例》、廢除行政長官必然
出任校監的安排、校內校務委員數目需提升
至校委會一半或以上，及將現時由特首委任
的校委改為由校委會委任；有搞手更揚言，
要搞一場「魁北克模式」罷課，企圖癱瘓港
大，務求全社會聲援學生，拖垮香港，藉此
達到脅迫政府的目的。說穿了，罷課策動者
的目的是以翻版「佔中」，再次掀起大規模
的違法抗爭，並以「莫須有」罪名攻擊特首
和行之有效的大學管理制度，奪取港大的管
治權，繼而引發連鎖反應，顛覆香港大專院
校的管理制度。不過，罷課搞手的如意算盤
完全打不響。

因為，港大近期發生一連串暴力衝擊校委
會、違規洩密事件，少數學生粗暴霸道的行
為，遭到主流輿論的猛烈抨擊，無論港大學

生會主事者，還是主謀罷課的學聯老鬼，形
象都一落千丈，大多數港大同學不再隨罷課
搞手的指揮棒起舞。港大日益政治化，不能
專注學術和教學，導致教學質素、國際排名
持續下滑，港大學生不會看不到政爭惡化的
危害。罷課搞事的最大受害者是學生自己。
能夠成為本港最高學府的學生，機會難得，
大多數港大學生明白專注學業、遠離政爭的
重要性，不願意參與罷課荒廢學業，影響前
途。昨日的罷課參加者僅得二三百人，場面
冷清，反映罷課與大多數學生的利益和意願
背道而馳，已經掀不起什麼大浪。就連陳文
敏、鍾庭耀等一向極力慫恿學生搞事的「政
治學者」，亦沒有如以往一樣明目張膽力挺
罷課，只是隔岸觀火，口頭略表支持而已，
說明他們也不看好罷課，不願過深介入。

為了掩飾罷課失敗，罷課搞手以「宣傳時
間比較短」、「議題比較艱深」等掩飾。其
實，罷課搞手早已大張旗鼓、不厭其煩地宣
傳其罷課訴求，已到「畫公仔畫出腸」的程
度，有多艱深難明？港大學生都是社會精
英、天之驕子，以他們搞不清罷課議題為藉
口，實在是侮辱港大同學的智慧。罷課令港
大高度政治化，破壞學校的寧靜，令學生不
能集中精力學習，這才是罷課遭到同學冷待
和反感的真正原因。罷課催生政爭，搞亂港
大，損害同學利益，再怎麼宣傳，也枉費心
機。 （相關新聞刊A6版）

由多個建造業專業團體、承建商、分包商和工
會組成的建造業大聯盟昨召開記者會，指出反對
派議員的無理拉布行為令許多工程無法上馬，嚴
重影響工人生計和行業發展，促請立法會財委會
和工務小組主席果斷剪布。事實上，一些反對派
議員濫用議事規則動輒拉布的行為，不僅阻礙了
特區政府的有效施政，拖延香港社會的正常發
展，而且令打工階層飯碗被打爛的危機迫在眉
睫，打工階層不得不出來發聲抗議。社會輿論紛
紛呼籲反對派議員改弦更張，停止旨在拖延施
政、影響經濟、有損民生的政治拉布行動，給打
工仔活路。這些議員如果無視民生福祉，必定遭
到越來越多普羅市民唾棄。

建造業大聯盟昨天召開記者會，向社會表達對
瘋狂拉布的反對派議員的強烈不滿。這個行動實
在是迫不得已。因為，反對派議員的拉布行為，
已經造成嚴重的負面後果，從拖垮政府施政的政
治層面，擴散到影響打工仔生計的民生範疇。就
建造業來說，每年需要總值1800億元的工程量，
才得以維持行業正常發展，當中700億屬政府工務
工程，但瘋狂拉布令政府正常的運作受到嚴重阻
延，很多工程無法按時開工，許多工人的生計都
受到影響，連專業人士也難以倖免，近半年建築
師行承接的前期工程量已經有所減少，出現裁員
和無法出雙糧的情況。因此，代表建造業專業人
士和打工階層的大聯盟要堅決站出來，反對無理
拉布等泛政治化行為影響到政府的正常運作，強
烈要求那些熱衷用拉布手段來癱瘓立法會運作的

反對派議員們，高抬貴手，讓重大工程能夠如期
落實，讓政府發展經濟、改善民生的措施順利落
實，更給打工仔一條生路。

建造業大聯盟發出這樣的呼聲，反映了廣大市
民對反對派議員濫用議事規則，癱瘓立法會運作
以致影響政府正常施政的強烈不滿。過去一段時
間，反對派議員的拉布行為，已經造成了香港社
會有形及無形的巨大損失，特別是對重大工程的
影響程度尤其嚴重。例如，如果高鐵工程的追加
撥款不能如期批出，甚至導致高鐵爛尾，損失將
高達近千億元，許多打工仔將因此而遭受裁員減
薪之苦。長此下去，不僅建造業的打工仔深受其
害，全港各行各業的打工仔也將會被波及。

本來，今年香港面對外圍經濟增長乏力等許多
負面影響，迫切需要特區政府採取積極有效措施
來推動經濟增長，為打工階層創造更多就業機
會。但在反對派議員無理瘋狂拉布的影響下，
特區政府許多工程項目都面臨停工的威脅，其
他一系列培養新經濟增長點、改善民生的措施
也難以落實，無疑會令香港雪上加霜，經濟繁
榮和民生改善，很有可能就被這一小撮「尊貴
議員」的拉布行為斷送！因此，打工仔要站出
來，對這些行為堅決說不。立法會內相關小組
和委員會主席以及立法會主席，更應該依照廣
大市民的意願，根據議事規則所賦予的權力，果
斷出手剪布，以維持立法會的正常運作，不辜負
廣大市民的重託。

（相關新聞刊A7版）

請拉布議員給打工仔活路

建造業促「剪布」保百萬人生計
「拉死」新工程 行業失前景 陳健波倡「雙線行」審民生項目

項目

廣深港高速鐵路香港段─鐵路建造工
程

廣深港高速鐵路香港段─非鐵路建造
工程

葵涌醫院重建工程

屯門醫院手術室大樓擴建計劃

中部水域人工島策略性研究

東涌新市鎮擴展

在和合石墳場興建骨灰安置所設施

西九文化區基礎建設工程第一期建造
工程

目前狀態

審議中

審議中

未審議

未審議

未審議

未審議

未審議

未審議

部分預計2015/16年度審議項目

項目

活化計劃─活化必列啫
士街街市為香港新聞博
覽館

活化計劃─活化前粉嶺
裁判法院為香港青年協
會領袖發展中心

活化計劃─活化虎豹別
墅為虎豹樂圃

改建駿業街遊樂場為觀
塘工業文化公園

合共

資料來源：立法會工務小組委員會
製表：記者岑志剛

通過日期

2015/12/1

2015/11/25

2015/11/25

2015/10/28

約4.7億元

工程費用

0.85億元

1.11億元

1.67億元

1.11億元

2015/16年度已通過新工程項目

由16個團體，包括專業團體、承建商、分包商和工會組
成的建造業大聯盟，昨日舉行記者招待會促立法會

「剪布」。聯盟代表、香港建造商會行政總裁謝子華表示，
建造業佔香港本地生產總值的4.3%，從業員共40萬人，特
區政府每年需在建造業投放約七百億元工務工程開支，才能
維持行業發展。

謝子華：長遠致行業斷層
他指出，特區政府原先預告在立法會2015年至2016年度

會期內，提交合共675億元共72項工程撥款申請，但至今只
有4項共4.7億元的新工程項目獲工務小組通過，情況令業
界憂慮。特別是大部分現正建造的政府工程，將於2017年
至2018年度完成，若現時規劃及設計項目的工作未能開
始，就不能及時展開新工程銜接建造業就業，短期內會影響
業界技術及專才的就業前景，長遠更會令技術人員流失，造
成行業斷層。
謝子華指出，2013年至2014年度立法會財委會因拉布而

只批出36億元新工程項目撥款，負面影響已開始浮現，工
程量減少令不少專業顧問公司及建築公司難以制定長遠發展
策略，甚至要裁員；中小型承建商面臨經營困難，流動現金
不足，有機會倒閉。
他擔心立法會在7月休會前難以處理餘下60多項工程，最
壞情況是回到2003年爆發非典型肺炎期間，建造業失業率
高達19%，影響全港建造業從業員家庭過百萬人生活。

林雲峰憂未來業界青黃不接

香港建築師學會前任會長林雲峰指出，建築師須進行設計等
前期工作，目前不少工程未能審議，或要經多次會議才獲撥
款，拖延超過1年，影響合約投標，令業界承接工作量減少，
有公司出現凍薪、裁員、無雙糧等情況，今年建築系畢業生的
入職薪金，亦按年下跌10%至15%。他擔心人才流失後，若未
來工程數量回升，業界青黃不接，將出現人手不足問題。

伍新華：中小企「一個浪會葬身」
香港建造業分包商聯會主席伍新華表示，分包商多是中小
企，不似大企業可輕易透過裁員節省開支，不少公司在過去
一年倒閉，「一個浪沖過來就會葬身」。

周聯僑：最終由納稅人「埋單」
建造業總工會理事長周聯僑表示，拉布令工人「無糧

出」，每拖延一年，工程成本會上升一成，最終由納稅人
「埋單」，「起一條橋因拖延而唔見咗百幾億，（這筆錢）
可以起幾多公屋呢？」
大聯盟強調沒有政治目的，只是希望市民了解建造業困

境。代表其後約見立法會財委會主席陳健波及工務小組委員
會主席盧偉國，促請他們「剪布」。
陳健波會後表示，對有議員拉布感到極失望，指目前有二

十多項工程需於今年內完成審議，再拖延必定「起唔切」。
他建議日後採用「雙線行」方式，將具爭議及不具爭議的項
目分成兩條隊審議，加快民生項目的審議。他稍後會向特首
辦和財經事務及庫務局提出有關建議。

香港文匯報訊（記者 馮健文）立法會反對
派議員不斷拉布，令特區政府施政舉步艱
難。政務司司長林鄭月娥昨日在本報專訪時
坦言，目前的情況是「死局」，她也想不到
即時的出路，並呼籲反對派議員考慮拉布對
整體社會的影響，及記着選出他們的市民要
求他們做實事，只有這樣，社會才會受益。
林鄭月娥早前去信立法會主席曾鈺成，指
現時立法會已處於失去功能的狀態，要求其
採取方法避免。她昨日在接受本報專訪時表
示，從曾鈺成的回覆，她總結出來只有兩個
字，就是「無奈」。
她以昨日仍在進行二讀的《版權（修訂）
條例草案》為例，指當局已與版權持有人經
過很長時間的討論，商務及經濟發展局亦已
和網民長期進行有耐性的商討，立法會法案
委員會又已作出審議，實在沒理由到現時才
發現有如此多問題，唯一就是有人仍然不
滿，通過最後立法會「埋門」時表達不滿，
反對派議員又「唔知點解」完全接受這種看
法，對於版權持有人的看法卻不重視。

嘆市民生計受損
林鄭月娥坦言，拉布已影響市民的生計。

她於2007年出任發展局局長時，基建支出只
有200億元，是她令基建「由衰變盛」，且基
建可持久進行，如未來5年至10年便有大量
基建計劃，如10年房屋計劃、最新鐵路發展
策略會建造更多鐵路、還有起動九龍東及其

他文化藝術項目等，本來會是一個「基建盛行」時
期，卻因立法會拉布，令工程撥款的審議「塞車」，
未能如期開展工程，實在非常可惜。
林鄭月娥坦言，若情況持續，影響將會浮現，建造

業工人「冇工開」，工程承建商則因工程停頓無法留
住工人，再進行工程時將難以找到工人「埋班」。

林
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：
市
民
選
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派議員瘋點人
數導致立法會兩度流會後，立法會昨日再恢復二讀
《2014年版權（修訂）條例草案》。不過，反對派議
員未有收手，繼續針對草案在全日會議中點算人數共
25次，逾半開會時間都在等候議員回席，嚴重浪費議
會時間。其間，絕大部分反對派議員合謀離席，數度
險釀流會，幸在建制派議員堅持下力保會議繼續。建
制派議員強調，反對派「零出席」導致流會而把責任
推給建制派是強盜邏輯，建制派不會接受，必要時應
考慮通宵開會，打破僵局。
反對派議員在立法會議員質詢部分的4小時內已瘋點
人數10次，令版權修訂草案至昨日下午3時許恢復審
議，較平日遲兩小時。有反對派議員透露，「泛民會
議」早前開會決定，除了要求點算人數的議員外，只
會留下一名反對派議員在會議廳內，「他們是負責發

言，當發言後便會離開會議廳，再由另一名欲發言的
議員補上。」
「人民力量」陳偉業聲言，會在所謂的「適當」時

間點人數，更厚顏稱過去會等到只剩十多人時才點人
數，「如果我們覺得他們部分有人『疏懶』，我們不
排除點人門檻有所改變，可能一少過30人就點人都未
定。」會議昨晚8時結束，在連帶質詢環節的9小時會
議內，全日25次點算人數已花約4小時35分。

建制派倡通宵會議解困局
民建聯議員葉國謙昨日重申，建制派議員並沒有任

何「更表」對付拉布，又強調，反對派議員也是議
員，有責任出席會議，倘反對派「零出席」導致流
會，絕不能把流會的責任全部推給建制派議員身上，
認為這是「強盜邏輯，於理不合」。

工聯會議員王國興則批評，反對派議員僅一至二人出
席，且絕非參與討論，而是不斷要求點算人數：「這是
什麼議會！」他認為，立法會主席曾鈺成面對瘋點人數
束手無策，反對派騎劫了整個議會，目前應通宵舉行會
議，「長痛不如短痛」，盡快解決拉布困局。

蘇錦樑促反對派給市民「溫暖」
商務及經濟發展局局長蘇錦樑在休會後會見傳媒時

表示，二讀辯論仍毫無寸進，並對反對派議員對條例
仍有誤解感到可惜。他重申，特區政府對版權條例的
諮詢並非「做戲」，強調特區政府不會繞過版權持有
人控告侵權者。昨日是農曆「大寒」，蘇錦樑又借喻
審議進度差不多進入「冰封」狀態，但大寒過後，立
春就來到，促請議員回復正常審議，使香港的創意產
業及經濟能持續發展，給市民一些溫暖。

版權例入「冰封」期 瘋點人25次

近年反對
派在議會肆
意拉布，拖
延重大議案

立法或撥款，企圖以此脅
迫政府就範，大量基建工
程首當其衝成為「重災
區」。拉布不單只影響政
策推出的時間表，成本上
漲導致工程項目超支，亦
需由納稅人「埋單」，此
外更嚴重影響工人生計。

部分被拉布議案可能較
具爭議性，有需要詳加討
論，但拉布卻是完全拒絕
理性討論，只求癱瘓議會
而不擇手段。香港建造業
整個產業鏈牽涉40萬名工
人，連同工人的家庭成

員，涉及100萬人。反對派議員為
求達到其政治目的而置工人的生計
於不顧，他們將如何向這受影響的
100萬市民交代？

拉布議員為求癱瘓立法會，不顧
公眾利益，不僅破壞行政和立法的
和諧關係，長遠而言更影響香港經
濟發展；反對派應相信市民眼光是
雪亮的，多溝通少對抗，否則在下
一屆立法會選舉中，定必自食其
果。

■香港文匯報記者 鄺智深

再
拉
布
必
自
食
其
果

■■建造業大聯盟批評拉布延誤批核基建撥款建造業大聯盟批評拉布延誤批核基建撥款，，嚴重影響建嚴重影響建
造業前景造業前景，，促立法會促立法會「「剪布剪布」。」。 岑志剛岑志剛攝攝
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